
projekt «Fiirberwies'e» geht in die Verwngerung
Wetzikon Der Stadtgarten auf der Ftirberwiese soIl zwei jahre lang weitergefiihrt werden; der Stadtrat wertet das
Die dafiir zustiindige Interessengruppe macht mit - allerdings knurrend.

David KilchOr

<<Grundsiitzlich erfolgreich»: So
lautet die Bilanz nach Knapp
zweieinhalb jahren Farberwiese.
Der partizipative Stadtgarten hat
sich so bewtihrt, dass der Stadt-
rat nun cine Verliingerung der ur-
spriinglichdreijMgenTestphase
urn zwei jahre beschlossen hat.

In seinem Beschluss schreibt
er, in den zweieinhalb jahren
seien ein Garten und ein Spiel-
platz entstanden, die von umlie-
genden Kindergiirten, deroffenen
jugendarbeit und der Nachbar-
schaft genutzt wiirden. Zudem
habe es vergangenes jahr einige
Offentliche kulturelle Veranstal-
tungen gegeben.

Die Erkenntnisse aus diesen
Fakten: <<Es ist ein Interesse
an mitgestaltbaren Freiriiumen
spiirbar.» Immer wieder hiitten
einzelne Personen oder Gruppen
Zeit in Teilprojekte investiert. Die
offene jugendarbeit erkenne zu-
dem Potenzial bei jugendlichen.
Diese schiitzten solche Freiriiume
sehr und engagierten sich auch
gerne dafiir.

«Extrem gutes Feedback»

Bigi Obrist (AW) von der IG Far-
berwiese bestatigt den Erfolg,
klingt aber freudiger als der
Stadtratj, «Das projekt ist cine
total gel ngene Sache.» Die Er-
kenntnisse seien zahlreich, die
Nutzung sci breit, das Feedback
extrem gut. «Die Nutzenden ha-
ben Freude, ihre Identifikation
mit der Wiese ist gross.»

Insgesamt wird laut Obrist der
Stadtgarten querbeet von ver-
schiedenen Altersgruppen und
Nationen genutzt. Die interkul-
turelle Nutzung im zuniichst ge-
meinschaftlich bewirtschafteten
Gemiisegarten habe .teilweise
auch zu Differenzen gefiihrt.
«Die Schweizerinnen haben tells ,
bereits Wissen iiber den gefor-
derten Biostandard, die Kosova-
ren wollen cher die kurzfristigen
Ertriige. Das gab Reibungsflii-
chen.» jemand habe mal cine
Kompostmiete erstellt, die Koso-
varen hiitten sic wieder aufgeho-
ben, well sic deren Nutzen nicht
gekannt hiitten. «Da eskalierte
die Situation sogar.»

Doch die Probleme hiitten zu
LOsungen gefiihrt. «Gerade we-

projekt als erfolgreich.
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<<Es wiire
jammerschade,
jetzt aufzuhOren.
wir haben
so viel erreicht.»

Bigi Obrist
IG Fiirberwiese

, (gen des Ansatzes der B¢teiligung
und der entsprechend entstan-
denen Identifikation fanden wir
letztlich einen Weg, indern wir
den Garten in verschiedene
Schollen aufteilten, die heute von
unterschiedlichen Gruppen be-
wirtschaftet werden.»

Ein anderer Erfolg sci die
Grillstelle. «Einmal1 kaufte ich
einen Ster Holz, kurze Zeit spii-
ter war es schon fast aufge-
braucht. Das Bediirfnis besteht,
die Wiese wird genutzt.»

«Struktur ist notwendig»

Allerdings ist der Betrieb der
Wiese offenbar aufwendiger, als
der Stadtrat zunachst angenom-
men hat. Initiativen aus der Be-
vOlkerung miisse man aufneh-
men und kanalisieren, schreibt
er. «Eine Struktur ist notwendig,
ohne diese ist cine grosse Ver-

unsicherung bei Interessierten
spiirbar.» Es zeige sich, Class ein
partizipatives projekt cine pro-
fessionelle Begleitung benOtige.

Bigi Obrist erwidert, Class die
Initianten diese Problematik von
Beginn weg antizipiert hatten.
«Das urspriingliche projekt, das
wir dem Stadtrat vorlegten, war
auf fiinf jahre Testbetrieb aus-
gelegt und mit professioneller
soziokultureller Begleitung.»

Ein wesentliches Problem sci
etwa, Class Leute, die mitmachen
wollten, nicht unbedingt wUss-
ten,wie. «Eine zusthdige Person
miisste relativ oft Priisenz auf der
Wiese markieren, die Leute be-
griissen und in bestehende Pro-
zesse integrieren.» Die Schweizer
hiitten keinen intuitiven Zugang
zu frei gestaltbaren Aussenrdi-
men. «Sie wollen wissen, was
erlaubt ist und was nicht.»

Die IG habe diese Aufgabe
iibernehmen miissen. Der Auf-
wand: gigantisch. «Ein Fiinfer-
team hat in den zweieinhalb jah-
ren urn die 1000 Stunden ohne
die Bewirtschaftung fiir die Fiir-
berwiese investiert. Das ist na-
tiirlich mittelfristig nicht trag-
bar», sagt Obrist.

10 000 Franken pro jahr

Aber die Konditionen bleiben. Es
gibt weiterhin -10000 Franken
pro jahr, der Rest basiert auf frei-
williger Arbeit. Bigi Obrist sagt,
die Hiilfte des Betrags fliesse
allein ins NEihen der Wiese. Der
Rest in die Infrastruktur - vom
Gartenmaterial bis hin zum Un-
terhalt der Spielgeriite. Fiir cine
«soziokulturelle Betreuung»
bleibe da nichts iibrig.

Sic bedauert das - und kann
sich ohne diese Professionali-

sierung keine Zukunft eihes
solchen projekts vorstellen. «Der
Stadtrat vergleicht uns mit einem
Quartierverein, der ehrenamtlich
arbeitet, und fordert das deshalb
auch von uns.» Dieser Vergleich
sci aber falsch. «Wir sind cher
wie ein Kulturverein, etwa das
Scala oder die Kulti. Die haben
ihre sale, deren Bewirtschaftung,
die Reinigung und die Biirostel-
len werden entlOhnt. Wir haben
cine Wiese, die bewirtschaftet
sein muss, und die Aktionen auf
derWiese miissten professionell
begleitet sein, um cine Kontinui-
tilt, cine Weiterentwicklung und
um Sponsoring und Spendenak-
quisition gewiihrleisten zu kOn-

nen.»
Doch fiir die Mchsten zwei

jahre bleibt die IG im Boot. Obrist:
<<Es wiire jammerschade, jetzt
aufzuhOren. Wir haben so viel

erreicht.» Nach Ablauf der zwei
jahre will der Stadtrat entschei-
den, ob, in welchem Umfang und
allenfalls auch wo das projekt
«Stadtgarten» «in einenlangfris-
tigen Zustand iiberfiihrt werden
kann». Und auch, wie viele Res-
sourcen das projekt benOtigt.

Konzept ausweiten

Bigi Obrist wiirde sicliwiinschen,
Class die Farberwiese zumindest
fiir die niichsten jahre bestehen
bleibt. Ihre vision ist zudem,
das Konzept auf andere Quar-
tiere auszuweiten. «Die Wetziker
brauchen solche kleinen Be-
gegnungsraume in ihren Quar-
tieren. Das miissen ja nicht im-
mer Garten sein, aber halt Griin-
fliichen, die die Stadt bereitstellt
und die zusammen mit den Nut-
zenden bedarfsorientiert ent-
wickelt werden.»


